

SOMMAIRE

L'avenir du Canada est lié de manière inextricable à celui de ses partenaires des Amériques — sur les plans géographique, économique et politique. Ensemble, nous vivons un moment important de notre histoire commune au moment où nous sommes confrontés au défi collectif consistant à transformer les promesses politiques, économiques et sociales de la région en un avenir plus prospère, plus sûr et plus libre au bénéfice de tous les citoyens.

En avril 2001, les présidents et premiers ministres des 34 gouvernements démocratiquement élus de l'hémisphère occidental se rencontreront à Québec au Troisième Sommet des Amériques pour tracer une avenue commune pour le nouveau millénaire. En sa qualité de président du Sommet, le Canada a joué un rôle de chef de file dans la formulation de l'ordre du jour et en assurant un soutien aux activités préparatoires. Ces efforts représentent une entreprise de première importance qui nécessite de la coopération entre les gouvernements fédéral, provinciaux et territoriaux, et les municipalités, ainsi que la mise en commun des informations et des consultations avec le secteur privé, les populations autochtones et les organisations de la société civile.

Les deux premiers Sommets des Amériques — tenus à Miami (aux États-Unis) en 1994 et à Santiago (au Chili) en 1998 — ont favorisé une coopération concrète et approfondie sur un éventail de questions d'intérêt commun. À Miami, les dirigeants ont cherché à renforcer les partenariats hémisphériques afin d'encourager l'avancée des intérêts mutuels, dont la paix, la démocratie, la prospérité et la justice sociale. Ils avaient pour but de canaliser la dynamique créée par la convergence des valeurs démocratiques et un nouvel esprit de libéralisation économique dans la région pour en faire un plan d'action comportant 23 initiatives regroupées sous les thèmes suivants :

- Préserver et renforcer la communauté des démocraties dans les Amériques
- Promouvoir la prospérité par l'intégration économique et le libre-échange
- Éradiquer la pauvreté et la discrimination dans l'hémisphère
- Garantir le développement durable et préserver l'environnement naturel pour les générations futures

Après le Sommet de Miami, le Groupe de suivi du Sommet (GSS) a été créé avec le mandat de surveiller et de gérer le suivi et la mise en oeuvre des initiatives des sommets. La réalisation de chacune des 23 initiatives figurant dans le Plan d'action de Miami a été coordonnée soit par un pays donné, par une organisation régionale ou internationale, ou par une banque multilatérale de développement.

La planification et la préparation du Deuxième Sommet des Amériques ont été exécutées par le GSS et, en 1998, les dirigeants des Amériques se sont rencontrés à nouveau à Santiago pour examiner quatre grands thèmes :

- L'éducation : la clé du progrès
- La préservation et le renforcement de la démocratie, de la justice et des droits de la personne
- L'intégration économique et le libre-échange
- L'éradication de la pauvreté et de la discrimination